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ACTA SESION ORDINARIA 4755 

 

Acta de la Sesión Ordinaria número cuatro mil setecientos cincuenta y cinco, 

celebrada por la Junta Directiva del Instituto Nacional de Aprendizaje, en el 

Edificio de Comercio y Servicios en el Paseo Colón, a las diecisiete horas del 

diecisiete de agosto del  dos mil dieciséis, con la asistencia de los siguientes 

Directores: Sr. Minor Rodríguez Rodríguez, Presidente Ejecutivo;   Sr. Luis 

Fernando Monge Rojas; Vicepresidente; Sr.  Jorge Muñoz Araya,  Sr. Carlos 

Lizama Hernández, Sr. Tyronne Esna Montero; Pbro. Claudio María Solano 

Cerdas;  Sr. Carlos Humberto Montero Jiménez. Ausentes:   Sra. Alicia Vargas 

Porras, Viceministra de Educación y  Sr. Carlos Alvarado Quesada, Ministro 

de Trabajo y Seguridad Social, por motivos laborales. Por la Administración: 

Sr. Sergio Jiménez Céspedes, Gerente General. Sr. Durman Esquivel, 

Subgerente Administrativo. Ausente: Sra. Rita Mora Bustamante, Auditora 

Interna por motivos de salud. Por la Asesoría Legal, Sr. Ricardo Arroyo 

Yannarella, Asesor Legal.  Por la Secretaría Técnica: Sr. Bernardo Benavides 

Benavides, Secretario Técnico de Junta Directiva. 

 

ARTÍCULO PRIMERO: 

Presentación del Orden del Día 

 

El señor Vicepresidente Monge Rojas, somete a consideración de la Junta Directiva 

el Orden del Día:  

1. Presentación del Orden del Día 

2. Reflexión.   

3. Discusión y aprobación del acta de la  Sesión   Ordinaria núm. 4754.  

4. Correspondencia: 
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¶ Presidencia Ejecutiva. Oficio PE-1281-2016. Informe de viaje a     

reunión    de REDIF, Managua, Nicaragua, 6 y 7 de julio 2016. 

¶ Presidencia Ejecutiva. Oficio PE-1368-2016. Remisión del Oficio 

DIG-TOT-234-2016, de la Comisión Nacional de Nomenclatura. 

¶ Subgerencia Técnica. Oficio SGT-775-2016. Modificación del 

Acuerdo número     145-2016-JD. 

¶ COOPEX. Solicitud ajuste de montos en  los  Acuerdos números 

352-2016-JD, 369-2016-JD y 370-2016-JD. 

5.  Mociones. 

6. Subgerencia Administrativa. Oficio SGA-405-2016, que adjunta Oficio UCI-

416-2016. Informe de recomendación de la Licitación Pública 2015LN-

000025-01, para la contratación de abastecimiento continuo de materiales 

para instalaciones eléctricas, según demanda cuantía inestimada.  

7. Subgerencia Administrativa. Oficio SGA-361-2016. Informe sobre estado 

actual del proyecto de remodelación de las instalaciones de la Unidad 

Regional Huetar Caribe. 

8. Asesoría Legal. ALEA-637-2016. Propuesta de distribución de cargas a 

efecto de emisión de directrices y otros mecanismos de instrucción 

administrativa. 

9. Asesoría Legal. Oficio ALEA-656-2016. Proyecto de resolución del recurso 

de apelación promovido por Cabinas San Isidro S.A contra la resolución 

determinativa URF-PIC-1488-2014. 

10. Asesoría Legal. Oficio AL-217-2016. Informe sobre retención del Impuesto 

sobre la Renta originado en las dietas de los señores directores. 

Cumplimiento de acuerdos  números 574-2015-JD y 299-2016-JD. 

11. Documentos que se distribuyen para ser conocidos en posterior sesión. 

¶ Oficio GG-763-2016. Acciones realizadas para dar ejecución a los 

proyectos del Centro Nacional Especializado en Agricultura Orgánica. 

Cumplimiento de Acuerdo número 761-JD-2015. 
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¶ Oficio PE-1285-2016. Fortalecimiento de Personal Docente y de 

Apoyo, en las áreas prioritarias de mayor de manda de la economía 

nacional (Plan Impulso 150). 

12. Asuntos de la Presidencia Ejecutiva.  

13. Varios 

¶ Secretaría Técnica. Definición de fecha para eventual sesión 

extraordinaria.   Tema: Propuesta de Reglamento de Ayudas 

Económicas, Oficio SGT-725-2016.  

¶ Secretaría Técnica. Definición de fecha para taller de trabajo. Tema: 

Directriz emanada por la Presidencia Ejecutiva en Oficio PE-1326-

2014, en relación con lineamientos estratégicos y prioridades 

institucionales. Cumplimiento de Acuerdo número 084-2016-JD. 

  

El señor Director Lizama Hernández, recomienda que en virtud de que se encuentra 

la funcionaria de la URMA en la Sala de Espera, que se pueda adelantar el punto. 

El señor Vicepresidente Monge Rojas, indica que se vería el punto después de la 

aprobación del acta. 

Se aprueba el Orden del Día de la siguiente manera: 

1. Presentación del Orden del Día 

2. Reflexión.   

3. Discusión y aprobación del acta de la  Sesión   Ordinaria núm. 4754. 

4.      Subgerencia Administrativa. Oficio SGA-361-2016. Informe sobre estado actual 

del proyecto de remodelación de las instalaciones de la Unidad Regional Huetar 

Caribe. 

5. Correspondencia: 
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Å Presidencia Ejecutiva. Oficio PE-1281-2016. Informe de viaje a     reunión    

de REDIF, Managua, Nicaragua, 6 y 7 de julio 2016. 

Å Presidencia Ejecutiva. Oficio PE-1368-2016. Remisión del Oficio DIG-TOT-

234-2016, de la Comisión Nacional de Nomenclatura. 

Å Subgerencia Técnica. Oficio SGT-775-2016. Modificación del Acuerdo 

número     145-2016-JD. 

Å COOPEX. Solicitud ajuste de montos en  los  Acuerdos números 352-2016-

JD, 369-2016-JD y 370-2016-JD. 

6.  Mociones. 

7. Subgerencia Administrativa. Oficio SGA-405-2016, que adjunta Oficio UCI-

416-2016. Informe de recomendación de la Licitación Pública 2015LN-000025-01, 

para la contratación de abastecimiento continuo de materiales para instalaciones 

eléctricas, según demanda cuantía inestimada 

8. Asesoría Legal. ALEA-637-2016. Propuesta de distribución de cargas a 

efecto de emisión de directrices y otros mecanismos de instrucción administrativa. 

9. Asesoría Legal. Oficio ALEA-656-2016. Proyecto de resolución del recurso 

de apelación promovido por Cabinas San Isidro S.A contra la resolución 

determinativa URF-PIC-1488-2014. 

10. Asesoría Legal. Oficio AL-217-2016. Informe sobre retención del Impuesto 

sobre la Renta originado en las dietas de los señores directores. Cumplimiento de 

acuerdos  números 574-2015-JD y 299-2016-JD. 

11. Documentos que se distribuyen para ser conocidos en posterior sesión. 
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Å Oficio GG-763-2016. Acciones realizadas para dar ejecución a los proyectos 

del Centro Nacional Especializado en Agricultura Orgánica. Cumplimiento de 

Acuerdo número 761-JD-2015. 

Å Oficio PE-1285-2016. Fortalecimiento de Personal Docente y de Apoyo, en 

las áreas prioritarias de mayor de manda de la economía nacional (Plan Impulso 

150). 

12. Asuntos de la Presidencia Ejecutiva.  

13. Varios 

Å Secretaría Técnica. Definición de fecha para eventual sesión extraordinaria.   

Tema: Propuesta de Reglamento de Ayudas Económicas, Oficio SGT-725-2016.  

Å Secretaría Técnica. Definición de fecha para taller de trabajo. Tema: Directriz 

emanada por la Presidencia Ejecutiva en Oficio PE-1326-2014, en relación con 

lineamientos estratégicos y prioridades institucionales. Cumplimiento de Acuerdo 

número 084-2016-JD 

 

COMUNICACIÓN DE ACUERDO NO. 382-2016-JD 

 

CONSIDERANDO: 

 

1. Que el señor Vicepresidente Luis Fernando Monge Rojas, en ejercicio 

provisional de la Presidencia del órgano colegiado,  somete a discusión y 

aprobación el proyecto del Orden del Día de la Sesión Ordinaria número 4755. 

 

2.  Que el Director Carlos Lizama Hernández, propone que el punto 7) de la 

agenda se traslade para ser conocido después del punto 3), por ser un tema que 

será expuesto por funcionarios. 

3. Que los señores Directores presentes, aprueban el cambio solicitado por el 
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Director Lizama Hernández.  

 

POR TANTO: 

 

POR UNANIMIDAD DE LOS DIRECTORES PRESENTES A LA HORA DE LA 

VOTACIÓN, LA JUNTA DIRECTIVA TOMÓ EL SIGUIENTE ACUERDO: 

 

ÚNICO:  APROBAR EL PROYECTO DEL ORDEN DEL DÍA DE LA SESIÓN 

ORDINARIA NÚMERO 4755, CON EL CAMBIO APROBADO  POR LOS 

SEÑORES DIRECTORES PRESENTES.  

Ingresa el señor Presidente. 

 

ARTÍCULO SEGUNDO: 

Reflexión. 

 

El señor Subgerente Administrativo, procede con la Reflexión del Día. 

 

 

ARTÍCULO TERCERO: 

Discusión y aprobación del acta de la  Sesión Ordinaria núm. 4754 
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El señor Presidente, somete a consideración el acta de la Sesión Ordinaria 4754, 

sobre la que no se tiene observaciones y se aprueba por mayoría de los presentes. 

 

Se abstienen de votar los señores Directores Esna Montero y Solano Cerdas, por 

no haber estado presentes en dicha Sesión. 

 
COMUNICACIÓN DE ACUERDO NO. 383-2016-JD 
 

 

 
CONSIDERANDO: 

 

1.- Que el señor Presidente Minor Rodríguez Rodríguez,  somete a discusión y 

aprobación de los señores Directores presentes, el acta de la Sesión Ordinaria 

número 4754, celebrada el pasado 08 de agosto del presente año. 

 

2.- Que  no hubo ninguna observación de fondo ni de forma por parte de los señores 

Directores presentes. 

 

POR TANTO: 

 

POR MAYORÍA  DE LOS DIRECTORES PRESENTES A LA HORA DE LA 

VOTACIÓN, LA JUNTA DIRECTIVA TOMÓ EL SIGUIENTE ACUERDO: 

 

ÚNICO:  APROBAR EL ACTA DE LA SESIÓN ORDINARIA NÚMERO  4754, 

CELEBRADA EL 08 DE AGOSTO DE 2016.  
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SE ABSTIENEN DE VOTAR LOS DIRECTORES TYRONNE ESNA MONTERO Y 
CLAUDIO SOLANO CERDAS POR NO HABER ESTADO PRESENTES EN DICHA 
SESIÓN. 
 
 
 

ARTÍCULO CUARTO  

Subgerencia Administrativa. Oficio SGA-361-2016. Informe sobre estado 

actual del proyecto de remodelación de las instalaciones de la Unidad 

Regional Huetar Caribe. 

 

El señor Presidente, somete a consideración de la Junta Directiva, el tema que será 

presentado por la señora Ruth Campos, Encargada del Proceso de Arquitectura. 

 

 

El señor Subgerente Administrativo, menciona que este tema responde al acuerdo 

de Junta Directiva, mediante el que se solicita un avance del Proyecto de 

Remodelación de las instalaciones de la Unidad Huetar Caribe.   

 

 

Añade que a manera de recordatorio, debe decir que ya se recibió el diseño y fue 

presentado a esta Junta Directiva, precisamente con un video donde se pudo 

apreciar el tema en 3D y actualmente los compañeros de la URMA PAM, están 

llevando a cabo todos los trámites necesarios de permisos que se requieren para 

poder iniciar con el proceso de contratación, el trámite licitatorio y la construcción 

del proyecto. 
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Acota que se está incorporando dentro del presupuesto 2017, el proyecto de la 

construcción y la señora Campos va a explicar con más detalle, por donde se va y 

según ruta crítica, qué les haría falta para iniciar con la construcción. 

 

 

 

La señora Campos, procede con la presentación. 
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El señor Director Esna Montero, consulta cuánto más atrasaría este trámite de AyA, 

porque ve que se tiene que llevar a aprobación de la Comisión de Licitaciones. 

 

 

La señora Campos, responde que el atraso no estaría por el tema del  AyA y de la 

Comisión de Licitaciones, porque esto se puede llevar en paralelo a la demás 

tramitología que es con el MOPT, por lo que no generaría ningún atraso en la ruta 

del proyecto. 

 

 

Continúa la presentación. 
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El señor Director Esna Montero, indica que en otras palabras, acá es donde las altas 

autoridades  tienen que entrar, para que esto se vea lo más pronto posible, porque 

ahí es donde puede estar el problema. 

 

 

En ese sentido, considera que el señor Presidente Ejecutivo, tiene que hablar con 

la gente del MOPT y su persona podría colaborar con los diputados de la zona, para 

tratar de que hagan el enlace, con el fin de que se le dé agilidad y se reduzca el 

tiempo, para que este proyecto, antes del 2018 pueda estar listo, es decir, que sea 

una obra entregada como parte del actual Gobierno. 

 

 

El señor Presidente, señala que está totalmente de acuerdo y cree que el secreto 

está en la comunicación y en ese aspecto pediría  al señor Subgerente 

Administrativo, al señor Gestor Administrativo y a la señora Campos, le mantengan 

informado para que en el momento en que la etapa 1 y 2 requiera que se realice 
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alguna reunión con el Ministro de Obras Públicas o con alguna otra autoridad del 

MOPT que agilice o que recorte un poco los plazos. 

 

 

Asimismo en las otras etapas, para que no se lleve los doce meses que se espera 

que dure. 

 

 

Continúa la presentación. 

 

 

 

El señor Director Esna Montero, consulta si se hizo algún estudio de mercadeo o 

investigación con la UCR, en el sentido de cómo lo hicieron ellos, porque ellos 

estaban igual al INA, el acceso a la Universidad era algo parecido y ellos lograron 

hacer el acceso que hoy día se tiene. 
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Considera que se puede averiguar con ellos, para seguir el camino parecido, es 

decir, no tener que hacer todo de nuevo, porque ya ellos hicieron todo este trámite. 

 

 

La señora Campos, responde que no conoce ese nivel de detalle, pero lo va a 

consultar y si no se ha hecho lo van a investigar e informarán al respecto. 

 

 

El señor Director Esna Montero, consulta sobre la parte que dice contratación de la 

construcción, si es contratación o inicio de la construcción.  Asimismo, ve una fecha 

que dice 18-4-2017 y otra que dice 16-10-2017 y no se sabe si una es para la 

contratación y la otra para el inicio. 

 

 

La señora Campos, responde que es la contratación de la construcción, es decir, es 

toda la ruta crítica del Proceso de Adquisiciones para la contratación de los servicios 

de construcción.  Se estaría hablando de un panorama óptimo, iniciando en el mes 

de octubre de 2017. 

 

 

Continúa la presentación. 
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El señor Director Esna Montero, menciona que se les dijo que se iba a hacer por 

etapas, porque no se puede hacer todo de una vez,  porque se habló de 

remodelación y de construcción, por lo que desea saber si siempre se mantiene el 

tema de que se va a hacer por etapas. 

 

 

La señora Campos, responde que la construcción es en una sola contratación, se 

hace la contratación de la construcción del inmueble, pero internamente se hace por 

etapas, porque se necesita reubicar a las personas. 

 

 

En ese aspecto, por un factor de reubicación de las personas es que se plantea el 

hacerlo por etapas, porque lo que es construcción nueva obviamente es nuevo, pero 

lo que es remodelación, que es una parte muy fuerte, por lo que se tendría que 

desocupara a las personas, reubicarlas en la parte nueva, mientras que se 

interviene la parte que se remodela. 
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Continúa la presentación. 
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El señor Director Esna Montero, consulta que  por la experiencia, cuánto pueda 

durar una construcción de estas. 

 

 

La señora Campos, responde que estiman de 10 meses a un año, todo depende de 

qué tantas obras les va a pedir el MOPT y si ellos tienen alguna sugerencia de cómo 

construirlas, no saben si va a pedir alguna restricción de lo que es la construcción 

en sí misma. 

 

 

El señor Director Lizama Hernández, agradece por la excelente presentación. 

Asimismo, desea aprovechar la presencia de la arquitecta, para hacer un 

planteamiento, en el sentido de que estuvo hace dos semanas en Limón, y se reunió 

con la Cámara de Comercio de Limón, acompañado por el Director Regional de 

Limón y visitaron la construcción del muelle holandés y hablaron también del tema 

del Taller de Limón. 
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Comenta que le quedó pendiente un tema que le gustaría que discutieran y es sobre 

el Taller de Limón, donde se ha hablado muchas veces de que hay que arreglarlo, 

y ver qué actividades deberían desarrollarse en él, sobre todo pensando en que este 

proyecto está encaminado, y le explicaba el señor Wright que la construcción del 

actual, permite muy poco, es una edificación de ladrillo, construida hace 30 o 40 

años atrás y que hoy día no se utilizan para nada y sus posibilidades de 

remodelación, son mínimas. 

 

 

También, en la parte de atrás del Taller, hay un gran terreno de varias hectáreas, 

donde el Tecnológico está haciendo una súper estructura para instalarse en Limón, 

entonces el Taller del INA va a queda a la par de unas instalaciones 

impresionantemente modernas. 

 

 

En ese sentido, se le ocurre que deberían pensar en un proyecto integral para ese 

terreno, botar todo lo que hay ahí y a partir de cero, diseñar un proyecto de alguna 

actividad del INA, que realmente sea importante para esa zona de la ciudad. 

 

 

Piensa que se pueden dar varias cosas, como un centro de idiomas especializado, 

con tres o cuatro pisos o podría ser la sede del centro portuario que se ha pensado 

crear, aunque también al visitar la zona de APM Terminal, hay un edificio enorme 

que cuando terminen la construcción van a quedar disponibles algunos de ellos, y 

a lo mejor le quedan algunas de ellas al INA. 
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La idea es que se piense en un proyecto integral, y que antes de ponerse a hacer 

parches, se vaya hacia ese proyecto, en un terreno que parece pequeño, pero que 

podría servir como punto más visible del INA en la Ciudad de Limón. 

 

 

El señor Subgerente Administrativo, indica que aprovechando las palabras del señor 

Director Lizama Hernández, debe decir que dentro de la propuesta que se aprobó 

en Junta Directiva, que era un paquete de proyectos de inversión, complementado 

con lo del cálculo de ingresos y egresos y las posibilidades económicas del INA a 

cinco años, al que llamaron Plan Plurianual o Plan Quinquenal, está contenida una 

intervención integral al Taller Público de Limón. 

 

 

Añade que lo que no precisa exactamente, es si está para 2017 o 2018. 

 

 

La señora Campos, responde que podría pasar el dato posteriormente, porque no 

lo tiene a mano. 

 

 

Asimismo, coinciden en el pensamiento del señor Director Lizama Hernández, en 

cuanto a que al INA una sola contratación le cuesta mucho, el esfuerzo humano, ya 

que hay muchos departamentos involucrados y efectivamente quieren evitar esas 

contrataciones pequeñas, que no mejoran significativamente en un centro. 

 

 

Menciona que dentro del diagnóstico de las edificaciones de los centros del INA, 

tienen un informe y un planteamiento para todos los 54 centros de formación que 

tiene la Institución y el Taller Público de Limón es uno de ellos, se tiene dentro del 
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estudio, hay un análisis profundo de lo que es el inmueble y una propuesta de su 

atención integral y está contemplado en el Plan Quinquenal. 

 

 

El señor Presidente, agradece a la señora Campos por la exposición. Se retira del 

Salón de Sesiones. 

 

 

Se toma nota de la información.  

 

 

ARTÍCULO QUINTO: 

Correspondencia: 

 

Presidencia Ejecutiva. Oficio PE-1281-2016. Informe de viaje a reunión    de 

REDIF, Managua, Nicaragua, 6 y 7 de julio 2016. 

 

El señor Presidente, solicita al señor Secretario Técnico que proceda con la lectura. 

 

El señor Secretario Técnico, procede con la lectura: 
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